

EL CRISTIANO

COMPRADOS SOIS POR PRECIO : GLORIFICAD PUES A DIOS EN VUESTRO CUERPO,
Y EN VUESTRO ESPÍRITU, LOS CUALES SON DE DIOS. 1 Corintios, 6: 20.

AÑO I

MIERCOLES 4 DE DICIEMBRE DE 1895.

NÚM. 20

PARALELOS

La Biblia dice:

Examinadlo todo, i abrazad lo que es bueno, (Epístola 1.^a de San Pablo a los Tesalonicenses, cap. 5, versículo 21.)

*
**

Escudriñad las Escrituras. (Evanjélio segun San Juan, cap. 5, vers. 39.)

✠

A tu Señor Dios adorarás, i a él sólo servirás. (Evanjélio segun San Lucas, cap. 4, vers. 8.)

No harás para ti obra de escultura, ni figura alguna de lo que hai arriba en el cielo, ni de lo que hai abajo en la tierra, ni de las cosas que están en las aguas debajo de la tierra. No las adorarás, ni le darás culto. (Exodo, cap. 20, vers. 4 i 5.)

*
**

Nadie os extravíe, afectando en humildad dar culto a los ángeles, que nunca vió, andando hinchado vanamente en el sentido de su carne. (Epístola de San Pablo a los Colosenses, cap. 2, vers. 18.)

✠

Uno es Dios, i uno el Medianero entre Dios i los hombres, Jesucristo. (Epístola 1.^a de San Pablo a Timoteo, cap. 2, vers. 5.)

Cree en el Señor Jesús, i serás salvo. (Hechos de los Apóstoles, cap. 16, vers. 31.)

✠

¿Quién puede perdonar pecados sino sólo Dios? (Evanjélio segun San Marcos, cap. 2, vers. 7.)

Cristo fué una sola vez inmolado para agotar los pecados de muchos... Somos santificados por la ofrenda del cuerpo de Jesucristo, hecha una vez. (Epístola de San Pablo a los Hebreos, cap. 9, vers. 28; i cap. 10, vers. 10)... Con una sola ofrenda hizo perfectos para siempre a los que ha santificado... Habiendo hecho la purificación de los pecados, (Ib., cap. 10, vers. 14, i Cap. 1, vers. 3.)

Los Concilios, Obispos i el Santísimo Papa, que son la voz de la Iglesia, dicen:

Recibid vuestra fé de nuestras manos, que nosotros ya la hemos examinado por vosotros: es lo más prudente.

*
**

No las leáis sin el permiso de vuestro cura.

✠

Con culto de latría, sí; pero el culto de dulía puede extenderse a las criaturas, a los santos, la virgen, por ejemplo.

Nosotros no damos en los Catecismos de doctrina sino un corto resumen de los diez mandamientos, en el cual desaparece esta orden de Dios.

*
**

Aconsejamos, sin embargo, que se dé culto al Ángel de la Guarda, a San Rafael, San Miguel, etc.

✠

La Iglesia romana ha establecido a muchos Medidores inferiores, de más fácil acceso.

...Pero nunca fuera del gremio de la Santa Iglesia romana.

✠

Todos los sacerdotes de la Iglesia romana lo pueden.

Nosotros continuamos perpetuamente en la misa el sacrificio de Jesucristo, repitiendo así la ofrenda de su cuerpo millones i millones de veces.

LUCES I SOMBRAS

Al escribir otra vez bajo este título, tengo que rogar a mis lectores se sirvan disculparme. La lectura de los dos últimos números de nuestro periódico ha podido inspirarles algún sentimiento. Habrán creído que «El Cristiano» cambiaba de rumbo; que «El Cristiano» se volvía de la predicación del amor a la polémica. No; nuestra línea de conducta es trazada; nuestro modelo es El que fué manso i humilde. Amamos a nuestros hermanos, a estos pobres é ignorantes seres que han venido ya varias veces a promover escándalo en nuestras reuniones como en la del Domingo 1.º del presente. Amamos a los que los capitanean, i a los que, desde su aposento, los dirijen i los mandan a cometer atropellos en propiedad ajena, i los incitan desde el pùlpito, llamandolos *cobardes* porque no han matado hasta ahora a ningún evangelico; los amamos porque nuestro Bondadoso Salvador ha dicho: «*Os echarán de las sinagogas; aún mas, la hora viene, cuando cualquiera que os matare, pensará que hace servicio a Dios, i estas cosas os harán, porque no conocen al Padre, ni a mí.*»

Los amamos i rogamos al Padre que les perdone, porque no saben lo que hacen.

Los Cristianos de Temuco están gozosos porque en ellos se cumplen las profecías: Léase el Evangelio según San Juan, desde el vers. 17 del cap. 15, hasta el vers. 3. del cap. 16; i el capítulo 10 de San Mateo.

I el que suscribe ama a los sacerdotes romanos, porque ha sido uno de ellos, i sabe por esperiencia propia que ellos están trabajados i cargados, i no encuentran reposo en el formulismo, i en la desobediencia a los preceptos de Jesús, porque están bajo las amenazas de Jesús, cuando él dijo: «*cualquiera que quebrantare uno de estos mandamientos muy pequeño será llamado en el reino de los cielos, porque yo os digo, que si vuestra justicia no fuera mayor que la de los escribas i de los Fariseos, no entraréis en el reino de los cielos.*»

Amo a los sacerdotes romanos, i me cuesta tener que referirme a ellos algunas veces, en terminos severos, porque mi corazón tiene lastima para estas víctimas, siervos del príncipe del mundo, que las mas veces, han principiado desde niños sus estudios, con la creencia de que van a servir a Dios, de que van a ser mensajeros

de su Evangelio, i a menudo, no llegan a entender el papel que les ha impuesto, en la sociedad, la Gran Bestia sentada sobre las siete colinas, hasta el día de vergüenza en que salíen desengañados de un confesionario, donde entraron para dar paz a una alma quizás arrepentida, i solo le dieron guerra i muerte.

Me da lastima ver su poco amor para con Dios, porque si lo amaran verdaderamente, sacudirían sus cadenas, i vendrían al que dijo: «*Venid a mí todos los que estais trabajados i cargados que yo os haré descansar... mi yugo es suave i ligera mi carga.*»

Me da lastima verlos llegar a tal punto de ceguedad, que, no solo no ven los malos frutos de sus doctrinas, mas aún quieren apagar con sangre el fuego divino que está prendido al rededor de ellos. No ven que las puertas del Reino de Dios están abiertas, que los mudos hablan i los cojos andan derechos, que a los ciegos es devuelta la vista, que a los pobres es anunciada la buena Nueva; i se irritan, porque Dios hace esta obra delante de los ojos de ellos i fuera de su influencia; i quieren cerrar el reino de Dios delante de los hombres; que ni ellos entran ni a los que entran dejan entrar. Mateo 23 vers. 13.

He aquí, en breve, el resumen de los sucesos que han motivado nuestras aparentes digresiones:

Poco antes de las últimas elecciones para municipal que tuvieron lugar en este pueblo el 10 de Novbre. pp., varios miembros de un círculo que existe aquí lleva el título *Católico*, tentaron por dos veces armar un escándalo mayusculo en la Capilla Evangelica, viniendo armados de garrotes i piedras, en la esperanza, como supimos despues, de que los evangelicos iban a perder paciencia, i trabár una lucha en que ellos necesariamente la ganarian, pues iban bien provistos para todos casos.

Ciegos, i sordos, que no vieron i no oyeron que allí se habla solo de paz i de gozo, de Amor a Dios, i de amor para el prójimo, i de perdon de las injurias!

Hemos contado ya que estas tentativas fracasaron por completo.

El viernes 29 de noviembre p.p. en circunstancia que nuestro Pastor Señor Indalecio Romero se encontraba en Concepcion, i estaba la congregación reunida bajo la direc-

cion de un miembro de la Iglesia, otra manifestacion hostil se produjo. Esta vez, los esbirros eran unos pobres niños—Que mal hace ver armados con garrotes a los que Jesús llamaba diciendo: «*Dejad venir a mí los niños, porque de los tales es el reino de los cielos.*»

Los adultos quedaron fuera, comentando el hecho extraño de que, siendo ausente el Pastor, las ovejas se encontrarán reunidas.

Un eco: «*Quien es este que habla?—Este es el empleado de los señores X.—Entonces cualquier perro habla aquí!*»

¡Los pobres, que creen que es necesario ser *Bachiller* para enseñar a *deletrear!*

La manifestacion esa se terminó de la manera mas ridícula.

Esta vez, tambien sabemos de donde venian los manifestantes.

En fin, el Domingo 1.º del presente, se habia proyectado un golpe decisivo: Capitaneados por personas de que callamos los nombres, porque el asunto ya pertenece a la justicia ordinaria, i es necesario que ella haga su obra, llegaron a la Capilla cerca de 40 hombres armados los mas de garrotes *de la buena clase*, otros de piedras *macizas*; hicieron otra vez irrupcion, sombreros puestos, i cigarros prendidos en el momento en que principiaba el servicio;—todo cuanto fué dicho para que guardaran la *debida compostura* fué inútil. En vista de un incidente que amenazaba tomar proporciones, se mandó buscar la policia. Por fin, llegaron dos policiales de que siento no tener los números para poder designarlos al Señor Comandante. Ojalá no hubieran venido, pues su estado era deplorable!

Afuera en la vereda, se paseaba un buen hombre, que conozeo incapaz de matar una gallina, incitando a los otros a que entraran para concluir de una vez con los herejes.

Hablo de él, porque lo amo, aunque él no me quiere saludar, porque me da lástima ver lo que la Iglesia romana hace de un jóven lleno de talento que pertenece a una familia por la cual tengo estima, *ciegos mas honrados*.

Un amigo que se deslizó entre los manifestantes i alcanzó sin eriar sospechas a oír algunas palabras, me repite la siguiente conversacion, edificante por sí: «*Que hubo? Dentren páentro. Que no nos vamos a quedar*

por nãa otra vez. Apurese a corretearlos pãfuera.»

Y todo se terminó con algunas insolencias.. Las piedras salieron de la Capilla junto con los garrotes, i sirvieron para meter ruido contra las puertas i ventanas que no podian mas.

Resultado: cuatro cristales rotos —i hé aquí la moralidad:

«En mi ha puesto su voluntad.— Yo tambien le escaparé—».

Lease el Salmo 91. (*el 90 de la traduccion del R. P. Scio*)

G. NOEL HENRY.

EXTRACTO

De una pastoral del Vicario Apostólico de Tarapacá, Sr. G. J. Carter, obispo de la Iglesia Romana.

(Continuación)

En homenaje a Jesucristo queremos repetir lo que el mas brillante jenio militar del siglo decía, a grandes gritos, desde la roca de Santa Elena: oigamos al Emperador Napoleon I:

«Yo conozco a los hombres, exclamaba, i digo que Jesucristo no es un hombre. ¿Concebís a César Emperador eterno del Senado romano, i desde el fondo de su máusoleo gobernando el Imperio i velando sobre los destinos de Roma? Concebís un muerto que tiene soldados sin remuneración, sin esperanzas en este mundo i que les inspira el valor en las privaciones más extraordinarias? ¡Hé ahí el milagro perpetuo de Jesucristo!»

«Todos los que creen en él sienten este amor superior é inexplicable. Esto es lo que yo admiro más i lo que más me prueba absolutamente la divinidad de Cristo. Yo también he entusiasmado a las muchedumbres, pero necesitaban mi presencia, una palabra de mi boca, la electricidad de mi mirada: entonces yo encendía el fuego sagrado: hoi, clavado sobre esta roca ¿cuál es mi poder? Dentro de unos pocos instantes mi cuerpo será pasto de gusanos. ¡Qué profunda miseria, qué diferencia entre mí i el reino eterno de Jesucristo, siempre amado, siempre vivo en el Universo! Qué milagro! Hé ahí un conquistador que incorpora en sí mismo toda la humanidad. ¡Cosa asombrosa! el alma humana convertida en propiedad de Jesucristo!»

Así hablan los jenios más sublimes, inclinando su frente ante el poder i

la grandeza, ante la divinidad i el reino de Jesucristo.

La soberanía universal del Unijénito del Padre, revestido de nuestra naturaleza, está escrita con caracteres indelebles en los espacios del cielo; su soberanía social está grabada con letras de diamante en la historia de la humanidad; la soberanía de su amor, simbolizado en su divino Corazon, está esculpida con marca de fuego en los corazones de los que lo conocen.

Jesucristo es la verdad, Jesucristo es la luz, Jesucristo es el derecho, Jesucristo es la soberanía. I sólo cuando Jesucristo reina en los corazones puede decir el hombre: he vencido, Jesucristo es mi rei.

Debilitada la fé en las almas, únicamente por el imperio de las pasiones que las esclavizan encadenándolas a la tierra, es necesario levantar los corazones, elevarlos a Dios, purificarlos con el perfume de las virtudes de Nuestro Señor Jesucristo, i acrisolarlos en esa hoguera de amor que ardió en el Calvario, en la Cruz, en el Corazon del Redentor. Jesucristo sólo desea abrazar, con sus llamas divinas, todos los corazones de las creaturas.

El hombre carnal no percibe el concierto de las armonías divinas ni comprende las verdades del orden superior ni las dulzuras del amor divino. Ciego, en medio de las grandezas del mundo creado i de los resplandores de esa luz que ilumina a todo hombre que viene a este mundo, no vé la acción divina porque el brillo de sus ojos está eclipsado por la oscuridad que, en el alma, enjendia la rebelión contra Dios.

Se desgarran el corazon del fiel hijo de Jesucristo cuando contempla a tantos que, a la sombra de la muerte del pecado, viven para la tierra i sepultan en el olvido los destinos de la eternidad.

Somos creados por Dios i para Dios; nuestra patria es el cielo; esta vida terrena es pasajera i el que ayer era, hoi no existe.

Los extravíos de la intelijencia, son el fruto de los extravíos del corazon, i de ahí que el hombre carnal olvida los intereses eternos, i en medio de las bacanales del mundo i de la algazara de una incredulidad insensata, hai quienes se rebelan contra Jesucristo, desconociéndolo, i repiten con frecuencia la frase del ángel rebelde: *non serviam*, no serviré,

no lo reconoceré, no lo adoraré.

La rebelion del hombre contra Jesucristo en nada amengua su poder divino, ni desgarran uno solo de los pliegues del manto de su soberanía. En cambio, Jesucristo es el abogado eterno que siempre ruega por los pecadores ante el trono de su Padre; su Corazon es el de un Padre tierno i amoroso, i no quiere el la muerte del pecador sino que se convierta i viva por su gracia.

Jesucristo nos ha redimido con el precio infinito de su sangre, i esa sangre divina, nacida de su Corazon, es la que nos lava de todos nuestros pecados, la que nos purifica, la que embellece nuestras almas i nos reconcilia con su eterno Padre.

Necesitamos, pues, amar al Divino Corazon de nuestro Redentor Jesucristo, para vivir en la vida de la gracia, i con su soberano auxilio, surcar con intrepidez i valor, el mar tempestuoso de este mundo hasta llegar a las playas de la eternidad.

¡A quien, *sino a Vos*, dulcísimo Corazon de mi Señor Jesucristo, recurrirá un Pastor que lleva sobre sus hombros el peso de las ovejas que le habéis confiado, sino al que es Pastor de los Pastores, al que, desde el cielo, maneja el timón de su Iglesia para que no zozobre la nave que flota en las ondas de un mar tan ajitado!

CARTA DEL PAPA PIO SESTO.

Pio VI. P. P. á su amado hijo, Antonio Martini, de Turin.

“HIJO AMADO, SALUD Y BENDICION APOSTÓLICA:”

“EN un tiempo en que una multitud de malos libros, que sin delicadeza alguna atacan á la religion católica, circula entre la jente ignorante con sumo perjuicio de las almas; habeis juzgado mui bien que era necesario escitar a los fieles a que leyesen las Sagradas Escrituras: Pues estas son las fuentes mas abundantes que deben quedar abiertas a todos, para sacar de ellas la pureza de las costumbres i de la doctrina i estirpar los errores que en estos tiempos de corrupcion están tan estendidos. Mui a tiempo lo habeis conseguido como vos mismo lo declarais, publicando en vuestro propio idioma las Sagradas Escrituras segun el alcance de cada uno; i declarando i manifestando al propio tiempo que, para la es-

plicacion, habeis añadido notas sacadas de los santos padres, evitando de este modo todo peligro de una mala interpretacion. De este modo no os habeis desviado de las leyes de la congregacion del índice, ni de la constitucion publicada sobre esta materia por Benedicto XIV. aquel Papa inmortal, nuestro predecesor al pontificado, i que ántes de esto habia sido nuestro maestro en ciencia sagrada, cuando ocupabamos un puesto cerca de su persona; de cuya circunstancia hablamos como muy honrosa para nos.

“Per tanto, elojiámos vuestro eminentemente saber i juntamente vuestra piedad extraordinaria, i le damos las mas rendidas gracias por los libros que nos habeis enviado, y que llegamos en tiempo oportuno. Entretanto, recibid, hijo amado, como prueba de nuestro afecto pontificio nuestra bendicion apostólica que os damos con sumo afecto.

“Dado en Roma, en el mes de Abril de 1778; el año cuarto de nuestro Pontificado.

“PHELIPE BUONAMICE,
“Secretario de Latin”

(Traduccion del orijinal latin.)

AVISOS

IGLESIA CRISTIANA

SERVICIO DE PREDICACION: los viernes i domingo, a las 8 P.M.

SERVICIO DE ORACION: los miercoles, a las 8 P.M.

ESTUDIO BIBLICO: los domingos a la 1 P. M.

EXPERIENCIAS CRISTIANAS, los domingos para hombres, a las 9 A. M.; para señoras, a las 2 i media P.M.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA DE TEMUCO.

Esta sociedad celebra sesion cada quince dias, los juéves a las 8 P. M.

Las sesiones son públicas i se invita a todos.

COLEJIO AMERICANO.

— «:O:» —

Este establecimiento fundado el 1º de Mayo de 1894.

Cuenta con un escogido cuerpo de profesores, i ofrece una esmerada educacion,

La Directora.

IMPRESA MODERNA CASILLA 1142.—SANTIAGO TARJETAS DE VISITA

IMPRESAS

EN TIPO MUY ELEGANTE

A PRECIOS

SUMAMENTE BARATOS

TARJETAS DE FELICITACION para año nuevo, \$ 1.40 el ciento; *doradas.* \$ 1.60.

Debe escribirse el nombre en letra muy clara para evitar equivocaciones.

Fábrica Nacional de Sacos de Papel Moneda, 131. Santiago
Ajente en Temuco:

G. Noel Henry, Casilla 14

LA PROPAGANDA

de la Reforma Social

Periódico mensual, fundado en 1888, independiente de todo partido, secta, sociedad o agrupacion, destinado a promover lo que es verdadero, lo que es justo, lo que es puro, lo que es amable i de buena fama; listo a denunciar con especial franqueza lo que hai en la sociedad i en las relijiones de opresivo, disolvente i corruptor.

SE PUBLICA UNA VEZ AL MES

Suscripción por un año: ... 1 peso.

Se puede remitir la suscripción por jiro postal o estampillas de franqueo, a la orden del Editor, MANUEL ANTONIO ARCE, casilla del correo, número 519.

Ajente: G. Noel HENRY, Temuco.

LA ESTRELLA DE CHILE

—o—

COMPANIA NACIONAL

de

SEGUROS

Contra Incendios i Riesgos

MARITIMOS

—o—

OFICINA HUERFANOS 46-D. SANTIAGO.

CAPITAL: \$ 2.000,000

Ajentes en Temuco y Lautaro:

Salvador Bustos y Hnos.

LA CINTA AZUL

PERIÓDICO MENSUAL

Publicado bajo los auspicios de la SOCIEDAD DE TEMPERANCIA DE SANTIAGO

MANIFESTACION DE MINA

Temuco, veintidos de noviembre de mil ochocientos noventa i cinco.—Ante este Juzgado se ha presentado una solicitud que con su proveido es como sigue.—Señor Juez Letrado de Minas.—Oswaldo Bustos en compañía de don G. Victorino Sepúlveda vecinos de Temuco, a US. respetuosamente espongo: que en el cerro denominado Caniumilleil terreno Fiscal ocupado por los indígenas Quidel existe un manto de los óxidos ferrujinosos o ferróxido de hierro, cuya muestra acompaño al presente escrito estraidos del referido manto, cuyos deslindes son por el Norte, con el camino que conduce del lanchadero frente a la estacion del ferrocarril a la montaña del Oriente que pasa por la propiedad del Señor A. Subercaseaux; por el Poniente, con el camino que pasando por el Sur del cordón de cerros denominado Conombuena, une las presiones del indígena Rafael Burgos con la de los Quidel; por el Oriente, la quebrada que separa el Caniumilleil de la casa del indígena Juan Alberto Quidel; i por el Sur, un portezuelo.—El afloramiento se encuentra a cuarenta i cinco metros mas o menos, al sureste del ángulo que forman los dos caminos indicados.—Descando esplotar este manto de óxido que denominaremos «Isabel.»—A Usía suplico: se sirva concederme las pertinencias que me conee de la lei, como descubridor en cerro desconocido, reservándome el derecho de titularlos en la rectificacion correspondiente.—Es Justicia Oswaldo Bustos.—Se me presentó este escrito hoy a las cuatro pasado meridiano.—Temuco, noviembre veintiuno de mil ochocientos noventa i cinco.—J. Oyarzun Tellez, secretario—Temuco, noviembre veintidos de mil ochocientos noventa i cinco.—Réjístrese i publíquese.—Gasmuri Albano.—Oyarzun Tellez, secretario.—El mismo dia notifiqué a don Oswaldo Bustos.—Oswaldo Bustos.—Oyarzun Tellez secretario.—Conforme. Di copia Doi fé.

Temuco, veintidos de Noviembre de mil ochocientos noventa i cinco.

J. Oyarzun Tellez
secretario

Imp. EL CAUTIN Temuco.